

## **RESALTA SUFRAGIO DE MUJERES JÓVENES**

# Desinterés por el voto crece en Generación Z

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

A pesar de que, en las elecciones de 2024, el grupo de 18 años, fue uno de los que más participación tuvo, 61.53% de los inscritos de esa edad en el padrón, la Generación Z, de 18 a 29 años de edad, salió a participar menos en 2024 que los millennials de esas mismas edades en 2018, mientras que los adultos mayores de 65 a 79 años incrementaron su participación en la pasada elección presidencial con respecto la de hace seis años.

Lo anterior resulta al comparar los estudios muestrales de Participación Ciudadana, de ambas elecciones, realizados por el Instituto Nacional Electoral, sobre las elecciones 2018 y 2024.

Mientras en 2018 los millennials que votaron en las elecciones federales de ese año lo hicieron en 64.7% EN EL CASO DE LOS MILLENNIALS, estos también disminuyeron su intervención en las elecciones de 2018 a 2024; adultos mayores incrementaron su asistencia



Foto: Daniel Betanzos

# **EXCELSIOR**

de los empadronados de 18 años, 57.1% de los de 19 años, 52.8% entre los 20 y 24 años y 52.8% de 25 a 29 años, en las pasadas elecciones de junio, estas cifras bajaron.

Los primovotantes de 18 años, ya de Generación Z, tuvieron una participación de 61.4%, los de 19 años 53.5%, los de 20 a 24 acudieron a las urnas en 48.5% y de 25 a 29 años en 47.4 por ciento.

Es decir, se registraron disminución de participación entre los jóvenes de 3.3 puntos porcentuales en los de 18 años, 3.8 puntos en los de 19 años, 4.3 puntos del rango 20-24 años y 5.4 puntos en el grupo de 25 a 29 años.

En tanto, los millennials que participaron en 2018 disminuyeron su presencia en las urnas en 2024, ya que en la elección de hace seis años, el grupo de 30 a 34 años votó en 58.1%, mientras en 2024, esta participación cayó a 52.1%, es decir, 6 puntos porcentuales.

Se entiende por Generación Z a los nacidos entre 1995 a 2009 y por millennials a los nacidos entre 1980 a 1994.

A partir de los 45 años y más, los niveles de participación de la ciudadanía 3.3

### PUNTOS

se redujo la participación de los primovotantes de 18 años de 2018 a 2024, mientras que en el caso de los de 25 a 29 años bajó 5.4 puntos.

EL DATO

### **Edades**

Se entiende por Generación Z a los nacidos entre 1995 a 2009 y por millennials a los nacidos entre 1980 a 1994.

sobrepasaron la media nacional en 2024, cuando en 2018, fue desde el grupo de 40 años, que se rebasó ese nivel.

### COMPORTAMIENTO DE LOS ADULTOS MAYORES

En ambas elecciones, la ciudadanía de 65 a 69 años fue la más participativa además de que en las pasadas elecciones este grupo

de edad aumentó en más de tres puntos su participación en los comicios.

Mientras en 2018 tuvo un porcentaje de 73.3%, el más alto de ese año, en 2024, creció a 76.6%, también el porcentaje con más participación de los pasados comicios.

Junto con los grupos de edad de 70 a 74 y 75 a 79, estos ciudadanos fueron los que salieron más a votar.

Estos grupos de edad representan poco más de 18 millones de ciudadanas y ciudadanas de un total de 98 millones en el Listado Nominal.

Cabe resaltar que las mujeres participan más en los grupos de jóvenes, mientras en el de adultos mayores se incrementa la participación de los hombres.

Las mujeres fueron las que más ejercieron su derecho al voto en 2024, con un 64.3 %, cifra mayor en 9.5 puntos porcentuales a la mostrada por los hombres que fue de 54.8 por ciento.

Sin embargo, la asistencia a las urnas disminuyó en ambos géneros respecto a la que se alcanzó en los comicios del 2018, que fue de 63.4 por ciento.

En cuanto a población urbana y rural el estudio señala que la participación en la sección urbana fue de 60% y en la rural de 60.3%, es decir, mostraron similar comportamiento. También se observó mayor asistencia a las urnas por parte de las mujeres en ambas secciones.

Por otra parte, en las entidades en las que se disputó el Ejecutivo Local, en Yucatán, Puebla, Chiapas, Morelos y Ciudad de México los porcentajes de participación fueron superiores al porcentaje nacional (59.8%); mientras que en Tabasco, Veracruz, Jalisco y Guanajuato se obtuvieron porcentajes menores a dicho promedio nacional.

En este grupo de entidades también prevaleció una mayor participación femenina siendo en Guanajuato donde se presenta la más alta diferencia, 12.6% y la mínima diferencia, en Chiapas, con 5.8 por ciento.

En cuanto a los distritos electorales federales, la mayor asistencia a las urnas se dio en el distrito 2 de Progreso en Yucatán, mientras que, la menor se ubicó en el distrito 2 de Juárez en Chihuahua.